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Dans les mois qui viennent, plusieurs projets structurants pour notre 
commune vont devenir concrets. Les travaux de l’aménagement 

du Trou Bleu par le Conservatoire du Littoral sont en cours et devraient se 
terminer à l’automne. Le réaménagement de la place du port commencera 
à la mi-septembre pour une durée de deux mois environ.

Nous allons engager la rénovation énergétique des bâtiments de l’école 
élémentaire, de la cantine et de la mairie. Nous en profiterons aussi pour 
rénover et donner un coup de neuf à l’espace d’accueil en mairie. Les travaux 
devraient commencer en fin d’année et se poursuivre par phases en 2024.

Le lotissement des Angéliques commence à voir « pousser » ses maisons et 
nous souhaitons la bienvenue à ces nouveaux habitant.e.s, ainsi qu’à toutes 
celles et ceux qui choisissent de venir habiter à Lavau sur Loire, dans le 
bourg ou dans les campagnes.

Le mois de juin verra revenir les fêtes et évènements associatifs : la Fête du 
Port, la Fête de l’école, la rando du Vélo-Club, la fête de la musique du café 
« A Lavau’tre », le tournoi du « Football Club Lavausien » … Merci à tous les 
habitant.e.s engagé.e.s pour faire vivre ces évènements !

De nouveaux arbres fruitiers ont été plantés aux abords de l’école et 
l’association « On sème à Lavau » a pris son rythme de croisière.

Le conseil municipal a décidé de répondre à un appel à candidatures pour 
la création d’une épicerie citoyenne et associative avec l’AMRF (Association 
des Maires Ruraux de France) et « Bouge ton coQ ». Vous découvrirez les 
détails de ce projet dans les pages de ce bulletin, et nous vous attendons 
très nombreux.ses à la réunion d’information et d’échange le mardi 6 juin 
à 19h à la salle des Prés salés.

Les permanences des élu.es le samedi matin (une fois par mois) sont 
désormais organisées sur rendez-vous. Ceux-ci sont possibles jusqu’au 
jeudi précédant la permanence, en vous déplaçant à l’accueil, par mail ou 
téléphone. N’hésitez pas à venir nous rencontrer !

Je vous souhaite un bel été, de bons moments de partage et de convivialité 
avec vos proches…

Claire Tramier
Maire
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Vie municipale

Comptes rendus

des conseils municipaux
Voici un résumé des comptes rendus. Leur intégralité est à retrouver sur le site internet de la commune, 
à la rubrique Vie Citoyenne > Le conseil municipal > Comptes rendus.

Conseil municipal du 12 décembre 2022

- Budget : Le chapitre 012 a été impacté de dépenses 
supplémentaires en 2022, notamment le remplace-
ment d’un agent en arrêt maladie et une régularisa-
tion des mandats auprès de l’ATIACL et le CNRACL. 
Celles-ci ont été compensées en recettes, mais ont 
généré un déficit sur ce chapitre. À ce titre il a été 
convenu d’ouvrir des crédits en chapitre 012.

-  Animaux errants : Renouvellement de la conven-
tion d’accueil des animaux errants avec le Refuge 
Anim’toit de PRINQUIAU pour 3 ans.

-  Budget annexe « logements sociaux » : Ce bud-
get, créé en 2002 pour faciliter la gestion de l’em-
prunt souscrit et les recettes locatives, ne com-
porte plus aucun emprunt et concerne seulement 

des dépenses d’entretien et des recettes de loyers. 
Ce budget a donc été clôturé et intégré au budget 
principal de la commune.

-  Défense : Pascal PRODEAU a été désigné Corres-
pondant Défense.

-  Adressage : la numérotation continue ou séquen-
tielle (pairs/impairs) sera maintenue dans le bourg. 
Pour éviter les allées ou rues portant la même ter-
minaison, certains noms de rues seront modifiés. 
La numérotation métrique sera appliquée hors 
périmètre urbain. Le nom de la voie correspondra 
au dernier village traversé. Le nom du lieu-dit de 
résidence pourra être conservé mais ne sera pas 
obligatoire.

Conseil municipal du 16 janvier 2023

-  Budget : Un dépassement des dépenses a été 
constaté au compte 66111- intérêts réglés à 
l’échéance. Il a donc été décidé d’ouvrir des crédits 
sur le chapitre 66 pour un montant de 362 €.

-  Ouverture des crédits par anticipation : Jusqu’à 
l’adoption du Budget primitif 2023, Madame la 
Maire est autorisée à engager, liquider et manda-
ter les dépenses d’investissement, dans la limite du 
quart des crédits ouverts au budget de l’exercice 
précédent.

-  Aménagement des bâtiments municipaux : Un 
projet de rénovation énergétique des bâtiments 
municipaux (école élémentaire, restauration sco-
laire, espace accueil de la mairie) a été estimé à 
170 000 € HT. Ce projet pourra bénéficier d’une 

subvention État au titre de la dotation d’équipe-
ment des territoires ruraux (DETR) ou de la Dota-
tion de Soutien à l’Investissement Local (DSIL) et de 
subventions auprès de co-financeurs mentionnés 
dans le plan de financement.

-  Aménagement du port : Le projet d’aménage-
ment de la place du Port est estimé à 290 990 € HT. 
Ce projet pourra bénéficier d’une subvention État 
au titre de la DETR ou de la DSIL et de subventions 
auprès des co-financeurs mentionnés dans le plan 
de financement.

-  Tarifs communaux : Les tarifs communaux ont bé-
néficié d’une réévaluation en 2022. Pas de nouvelle 
augmentation pour 2023.

Conseil municipal du 13 février 2023

-  Démission de Myriam DENIAUD, conseillère muni-
cipale

-  UDAF : signature d’une convention avec l’UDAF 44. 
L’association, dans le cadre du Plan France Relance, 
met en place un bus itinérant d’accès aux droits, à 
l’information et au numérique.

-  Correspondant Incendie et Secours / PCS : Alice 
DOUAUD est désignée correspondante Incendie et 

Secours. Le Plan Communal de Sauvegarde a été ac-
tualisé. Une communication sera faite prochainement.

-  Projet de rénovation énergétique : Le bureau 
d’études retenu est PLAST architecte de Nantes, 
associé au cabinet d’ingénierie Ascia et au bureau 
d’études fluides EFI.
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Vie municipale

Bouge ton coQ !
Lancé en janvier 2020, Bouge ton 
coQ ! est un mouvement citoyen 
qui se donne pour ambition d’ai-
der et d’unir tous ceux qui font 
vivre les territoires. Nous croyons 
que le futur s’écrit dans les vil-
lages, là où l’on sait vivre les uns 
avec les autres, là aussi où nous 
voudrions tous vivre, si nous le 
pouvions. Nous ne prenons pas 
les défis des campagnes à la lé-
gère, au contraire, nous sommes 
convaincus qu’un mouvement 
capable de soutenir les initiatives 
associatives, celles qui préservent 
le vivre-ensemble, nourrissent 
l’activité et la convivialité d’un ter-
ritoire, est aujourd’hui nécessaire 
pour répondre aux aspirations de 
toute notre société.

Suite à une information trans-
mise par l’association des maires 
ruraux à laquelle la commune est 
adhérente, le conseil municipal 
a décidé de répondre à un appel 
à projet lancé par l’association 
« Bouge ton coQ ! », pour :

Ouvrir une épicerie 
participative et citoyenne,
sans charge et sans marge

à Lavau-sur-Loire

Notre commune a été retenue et 
nous sommes donc accompagnés 
par « Bouge ton coQ » pour lancer 
cette démarche.

Conseil municipal du 13 mars 2023
-  Les comptes de gestion et administratif 2022 

ont été approuvés à l’unanimité par les membres 
du conseil municipal et le résultat d’exploitation ex-
cédentaire de l’exercice 2022 a été réaffecté.

-  La TFPB (Taxes Foncières Propriétés Bâties), la 
TFPNB (Propriétés Non Bâties) et la THRS (Rési-
dences Secondaires) ont été augmentées de 3 %.

-  En raison d’un surcroit d’activité administrative, 
un poste d’adjoint administratif à 60 % vient rem-
placer un poste d’adjoint administratif à 50 %.

-  Participation financière pour une sortie décou-
verte/animation autour des marais organisée par 
l’École du Granit Bleu.

-  La commune s’est inscrite dans le projet « Bouge 
ton coq ! », mouvement citoyen qui aide à mettre 
en place des petites épiceries dans les villages. Elle 
attend maintenant la confirmation de sa sélection.

-  Recensement des parcelles communales en 
cours.

Une épicerie participative et citoyenne, 
c’est quoi ?

Un commerce à but non-lucratif : le système alimentaire conçu 
par et pour les citoyens ! La solution idéale en ruralité pour faire 
face à la désertification commerciale.

Des épiceries indépendantes : une structure juridique associative : 
Chaque « Épi » est une association indépendante et autonome.

Un modèle participatif : les consommateurs adhèrent à l’Epi 
et participent 2heures par mois aux activités essentielles du 
commerce

Zéro marge : Il n’y a pas de marge appliquée aux produits entre 
le producteur et le consommateur.

Un lieu d’échanges : le local de l’épicerie allie stockage des 
produits et espace de convivialité et d’activités communes à tout 
le village !
Produits, producteurs, expériences, innovations… tout est 
partagé entre pairs, entre les épis !

Un réseau national et une plateforme informatique : Mise 
gratuitement à disposition des épis et des petits producteurs, 
elle facilite la gestion quotidienne de l’épicerie !

Afin de vous présenter ce projet, nous vous invitons 
à participer à une réunion d’information et d’échange 
animée par « Bouge ton coQ » et l’équipe municipale :

Mardi 6 juin à 19h00
Salle des prés salés, place de l’église

Cette démarche repose sur la mobilisation 
et la participation des habitants !

Nous vous attendons nombreuses et nombreux !
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Vie municipale

Enfance • Jeunesse

Environnement • Voirie

État civil

NAISSANCES 
• LE NEURÈS LARADI Egan le 16/12/2022, La Bernardais
• VITET Noëlyne le 23/12/2022, rue du cadran

MARIAGE 
• GOURDON Jordon et LEDERMANN Sabine le 22/04/2023 clos de la bergerie

DÉCÈS 
• LALANDE Jean-Yves, le 02/12/2022 la Vieille ville
• LIZEUL Éric, le 24/01/2023, rue du Port
• PAYRAUDEAU Daniel, le 27/03/2023, Le Moulin du Haut Chemin

Conseil municipal des enfants
Le 15 mars dernier, une partie 
des enfants du CME (Conseil Mu-
nicipal des Enfants), s’est rendu 
dans un magasin de bricolage à 
Savenay, dans le but d’eff ectuer 
les achats nécessaires à la person-
nalisation d’un meuble qu’ils sou-
haitent convertir en boite à livres.
Ce projet en cours trouvera sa 

place au niveau du garage à vélos 
de l’école élémentaire.
Encore quelques coups de pin-
ceaux pour pimper ce meuble 
récupéré à la recyclerie Nord de 
Savenay et les enfants pourront 
lancer les invitations pour l’inau-
guration de ce joli et utile projet 
mené à son terme.

Aménagement du site du Trou Bleu
Les travaux ont débuté le 15 février 2023 et devraient se terminer au cours du second semestre.

A cet égard et pour des mesures 
de sécurité, des sentiers pé-
destres seront momentanément 
fermés aux promeneurs.
Le chantier engagé permettra 
notamment de restaurer l’ancien 
quai de chargement en pierres, 
situé au sud de l’éperon rocheux. 
Invisible pour l’instant, cette zone 

de stockage et de chargement a 
été révélée par le plan d’archives 
des carrières. Il a permis égale-
ment de révéler l’existence de 
voies ferrées à wagonnets, ainsi 
qu’une estacade à l’extrémité sud-
ouest du site. Cet espace forme 
aujourd’hui un « bourrelet » au ni-
veau d’un marais au bord des par-

celles agricoles et permet de ré-
véler l’ancienne rive de la Loire. La 
promenade piétonne sera donc 
prolongée jusqu’à cette extrémi-
té où l’ancien quai de chargement 
sera restauré, en pierres récupé-
rées.
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Nos marais,

des milieux en perpétuelle évolution
En prenant le chenal du port jusqu’à la Loire, nous apercevons 
l’écluse de Pierre Rouge. Celle-ci, mise en place en 1986 à l’initiative 
de l’Union de Syndicats des Marais de Loire, connaît la fin de son 
existence et par la même occasion déclenche des réflexions sur 
l’avenir des îles de Loire.

La défaillance de l’écluse Pierre 
Rouge a été constatée depuis de 
nombreuses années par des pro-
blèmes multiples tels que son 
enrochement sur 27 mètres de 
vase, un défaut de propriétaire 
pour le suivi et la maintenance 
et la défaillance de la vis-sans-fin 
qui devait assurer un rôle majeur 
dans son fonctionnement. Cette 
écluse joue également un autre 
rôle majeur comme point de pas-
sage et d’accès aux îles de Loire.

La modification de nos îles ne s’ar-
rête pas à l’écluse. De nombreux 
partenaires travaillent sur notre 
estuaire et leurs études révèlent 
des constats préoccupants pour 
le futur des îles de Loire. Le SBVB, 
Syndicat du Bassin Versant du BRI-
VET, a réuni les agriculteurs dans 
une démarche concertée pour 
travailler sur les choix d’aména-
gement du secteur du bief de la 
Taillée. Ce travail intègre un ques-
tionnement élargi sur les enjeux 
d’inondation, de réalimentation 
et la préservation de la biodiver-

sité. Ainsi, les choix des aménage-
ments proposés exerceront une 
influence à plus long terme sur les 
modalités d’accès aux îles.

La circulation des eaux dans le 
marais est gérée par une succes-
sion de manœuvres de vannes et 
d’ouvrages. Il s’agit de contrôler 
et gérer les niveaux des eaux pour 
satisfaire les différents usages 
(agriculture, faune/flore, chasse, 
pêche…). Les enjeux de ces 
manœuvres sont multiples : éviter 
la sécheresse, éviter les inonda-
tions et trouver un niveau propice 
au développement des richesses 
biologiques,

L’aménagement du remblai de 
Donges Est, réduisant de près de 
la moitié la largeur de la Loire, en 
lieu et place du tracé initial du 
chenal de la Taillée ont eu des 
incidences sur l’évolution des mi-
lieux, notamment sur le fonction-
nement hydro-sédimentaire des 
îles de Loire. Initialement, vaste 
zone de vasière, le site s’est pro-

gressivement végétalisé pour for-
mer les îles.

Long de 4 kilomètres, le bief est 
situé entre les ouvrages hydrau-
liques de La Taillée et l’écluse de 
Pierre Rouge et marque la tran-
sition entre le réseau hydrogra-
phique des marais et de l’estuaire 
de La Loire. Le bief de la Taillée 
correspond à l’exutoire du ca-
nal de la Taillée. Comme évoqué 
ci-dessus, l’ouvrage de Pierre 
Rouge a subi des désordres et, 
actuellement, le bief et l’ouvrage 
sont désormais déviés par les 
multiples étiers naturels qui se 
sont créés. De fait, les ouvrages 
n’assurent plus aujourd’hui leur 
fonction de régulation d’eau dans 
le bief. Ces milieux ne sont pas fi-
gés et les constats sont observés 
par les nombreuses associations 
et partenaires (SBVB, GIP estuaire 
de la Loire, le Conservatoire du lit-
toral…). Une amplification de ces 
changements peut être observée 
depuis 2015.

Le bief est en communication di-
recte avec l’estuaire de la Loire. 
Il est soumis aux influences de la 
marée et subit un envasement 
récurrent très rapide mais égale-
ment un problème de salinité.
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À la découverte

des espèces sauvages
Cet hiver a été un peu inhabituel : belles pluies en novembre-
décembre suivies d’une très grande période sèche entre janvier 
et février et surtout de belles gelées qui ont mis au repos une 
végétation qui avait pris l’habitude de continuer à s’épanouir durant 
les derniers hivers doux. Les jours rallongent et les températures 
remontent annonçant une explosion de couleurs et de chants 
d’oiseaux.
Aujourd’hui nous parlerons de deux visiteuses de nos jardins : La 
Véronique de Perse et la Fauvette à tête noire.

La Véronique de Perse

Les Véroniques sont des plantes 
qui, comme les moineaux do-
mestiques, ont suivi les hommes 
jusque dans les villes. En France, il 
en existe 43 espèces différentes, 
poussant dans des milieux très va-
riés, comme les ruisseaux, les bois, 
les jardins, etc. Certaines ont suivi 
l’homme par le biais des cultures, 
appréciant les terres cultivées 
car pauvres en concurrence avec 
d’autres plantes. C’est le cas de la 
Véronique de Perse qui, comme 
son nom l’indique est originaire 
du sud-ouest asiatique. Elle s’est 
propagée dans la quasi-totalité 
de l’Europe durant les 2 derniers 
siècles. Elle apprécie les sols tra-

vaillés et faiblement occupés par 
d’autres plantes. Dans notre jar-
din à Lavau, elle a pris l’habitude 
de pousser dans les zones les plus 
affectées par les sècheresses hi-
vernales et fleurit allègrement 
avant la reprise de la pousse de la 
pelouse au printemps. On va aussi 
la retrouver dans le potager où là 
aussi elle va fleurir dans les zones 
où la terre est à nu. C’est une an-
nuelle, qui disparaitra après la 
fructification, ce n’est donc pas 
une plante très gênante au po-
tager, car elle fait peu de racines. 
Ne comptez pas trop sur elle pour 
colorer votre jardin dès le lever 
du soleil, c’est une lève-tard, qui 

n’ouvre ses fleurs qu’en milieu de 
journée lorsque le soleil est assez 
haut.

Mais à quoi ressemble-t-elle ? Elle 
forme de petits tapis et elle me-
sure entre 10 et 40 cm pour les 
plus grandes en milieu très riche. 
Ses feuilles, disposées le long 
d’une tige couchée et poilue, sont 
ovales et dentées. Les fleurs, qui 
sont les plus grandes parmi les 
espèces de véroniques, sont com-
posées de 4 lobes, ressemblant 
à des pétales, bleu clair veinés 
de violet. La forme des fruits est 
très particulière : ils sont en forme 
de cœur. On pourra apprécier la 
belle floraison de ces véroniques 
de février à mai, si on lui laisse un 
peu de place au jardin.

D’autres espèces de véroniques 
peuvent être observées dans nos 
jardins : la Véronique à feuilles de 
serpolet, avec ses petites feuilles 
luisantes faisant penser à celles 
du Thym et ses toutes petites 
fleurs blanches veinées de vio-
let ; et la Véronique petit-chêne 
reconnaissable à ses belles fleurs 
bleu vif. Ces deux espèces com-
mencent leur floraison après celle 
de la Véronique de Perse.

David Hamond

Photo de David HAMON
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La Fauvette à tête noire

Les Fauvettes sont de petits 
passereaux originaires de « l’An-
cien Monde » (l’Europe, l’Asie et 
l’Afrique), on ne les trouve donc pas 
sur le continent américain ni en Aus-
tralie. Leurs plus proches cousines 
sur le continent américain sont les 
Parulines. Elles sont migratrices ou 
par endroits sédentaires, surtout là 
où les hivers sont cléments.

La Fauvette à tête noire se ren-
contre essentiellement en Eu-
rope, de l’Atlantique à l’Oural, et 
passe l’hiver de l’ouest de la Médi-
terranée à l’Afrique.

On pourra la rencontrer dans les 
forêts de feuillus avec un sous-
bois fourni, les vergers, les haies, 
les bords de zones humides ainsi 
que les parcs et jardins des villes 
et des villages. Il ne faut pas la 
confondre avec la fauvette des 
jardins qui, contrairement à son 
nom, ne se rencontre pas du tout 
dans les jardins et encore moins 
avec la Fauvette mélanocéphale 
(mélanocéphale voulant dire « à 
tête noire », oui des fois on aime 
se compliquer la vie). Mais alors 
à quoi ressemble-t-elle ? Elle est 

plus fine qu’un moineau et, à 
l’inverse du Rouge-gorge, il y a 
des différences notables entre le 
mâle et la femelle. Le mâle pos-
sède une calotte noire caractéris-
tique (dessus de la tête), le reste 
de la tête étant gris, tandis que la 
femelle a une calotte roux-brun. 
Le plumage est gris chez le mâle 
et plutôt brun-olive chez la fe-
melle. Attention, lorsque le prin-
temps est bien avancé et que les 
premiers jeunes ont quitté le nid, 
ils ont tous le même plumage que 
la femelle, que ce soit de jeunes 
mâles ou de jeunes femelles.

Pour pouvoir nicher cette fauvette 
a besoin de buissons ou d’arbres 
avec des branches basses, donc 
des haies.

Là où la Fauvette à tête noire ex-
celle c’est bien avec son chant, très 
mélodieux et varié, qui se termine 
toujours par un final retentissant 
et flûté très reconnaissable. Autre 
caractère qui permet de détecter 
la présence de cette fauvette : son 
cri d’alarme très facilement recon-
naissable, il est semblable à deux 
cailloux que l’on frapperait entre 
eux plusieurs fois de suite.

Entrainez-vous ce printemps à dé-
tecter la présence de cette jolie 
fauvette, que ce soit dans votre jar-
din ou au bord des multiples che-
mins de la commune, que ce soit 
grâce à son chant, son cri d’alarme, 
ou simplement lorsqu’elle est per-
chée au sommet d’un buisson.

Vie culturelle
Le rêve de la barque

Hommage à Yvon LABARRE
Né à Bouée en 1943, Yvon LABARRE acquiert le goût de l’art dès 
l’adolescence. Quittant son village pour suivre des études de 
peinture en bâtiment, il s’initie à la peinture en autodidacte.

Il réalise sa première exposition à 
Rennes en 1978. Elle sera suivie de 
plusieurs dizaines d’autres, d’abord 
localement puis à travers la France, 
l’Europe, New-York, Pékin, Tunis, 
jusqu’à son décès en 2008.
Yvon LABARRE n’a cessé de rap-
peler que Lavau a inspiré ses pre-
mières œuvres et a maintes fois 
exprimé son attachement pour 
son bourg. Écoutons-le l’évoquer : 

« C’est Lavau qui a été le déclic ! 
sans Lavau, je n’aurais jamais 
peint ! je voulais avoir une identité, 
c’est à Lavau que je l’ai trouvée… 
je suis allé à Lavau et c’est là que j’ai 
commencé à faire du LABARRE… 
Je dois avoir fait entre 200 et 300 
toiles sur Lavau. »
Nous remercions chaleureusement 
le propriétaire de cette œuvre 
pour son prêt. Yvon Labarre en octobre 2006

Photo de Régis PERDRIAT
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Vie culturelle

FOCUS
par Luc BIORET
Le champ des Martyrs
En puisant dans leur mémoire, 
certains des plus anciens de nos 
concitoyens se souviennent en-
core du nom donné à un lieu situé 
près du Trou Bleu : « Le Champ 
des Martyrs ».
Ce toponyme assez singulier ne 
peut que susciter des interroga-
tions. Il a été donné par la popu-
lation au début du 19e siècle pour 
faire mémoire d’un épisode local 
bien sombre qui s’inscrit dans le 
contexte d’une période tragique 
de la Révolution. La transmission 
orale l’a conservée jusqu’au mi-
lieu du 20e siècle puis les faits sont 
tombés dans l’oubli.

C’est cet événement se déroulant 
en décembre 1793 que je vais re-
later dans ces quelques lignes.

La Convention Nationale, nom 
que s’était donné le parlement 
qui a proclamé la République en 
1792, fait régner, par son organe 
exécutif, le comité de salut public, 
un régime de terreur sur la France. 
Sont pourchassés et souvent mis 
à mort tous ceux qui s’opposent 
-ou en sont simplement soupçon-
nés- au régime en place et à ses 
décisions.

Pour organiser et mettre en 
œuvre la répression en province 
des nombreux mouvements de 
mécontentements et insurrec-
tionnels, la Convention envoie 
des « représentants en mission » 
qui disposent des pouvoirs illimi-
tés pour lutter contre les oppo-
sants (qu’elle baptise « ennemis 
de la liberté » !) et souvent les ex-
terminer…

Ainsi, elle nomme à Nantes 
Jean-Baptiste CARRIER. Ce si-
nistre personnage -mais efficace 

et zélé exécutant du pouvoir- es-
timant insuffisamment « produc-
tifs » les moyens d’extermination 
utilisés à Paris et dans tout le pays, 
en particulier la célèbre guillotine, 
instaure la pratique de la noyade 
en Loire : les victimes, dont de 
nombreux prêtres refusant de 
prêter allégeance au pouvoir, et 
des religieux sont embarqués li-
gotés dans les bateaux à fond plat 
qui sont ensuite coulés au milieu 
du fleuve.

Une de ces barques (une sapine) 
s’échoua au pied de la butte de 
La Garenne (l’actuel Trou Bleu) 
dans les derniers jours de dé-
cembre 1793. Le récit qu’en fait 
postérieurement en 1803 l’abbé 
GUIHARD, curé de Lavau, à partir 
des témoignages qu’il recueille, 
indique qu’elle contenait plus de 
200 cadavres (chiffre peut-être 
surestimé compte tenu du très 
faible tonnage des barques uti-
lisées, en tout cas plusieurs di-
zaines). Laissons l’abbé GUIHARD 
faire la description de cette ma-
cabre découverte : « Ils étaient 
garrottés en tous sens, et cou-
chés par double et triple rang, les 
uns sur les autres. Ils étaient en 
outre assujettis par les pieds et 
vers la poitrine par de gros cor-
dages qui se prolongeaient dans 
toute la longueur des rangs » . 

Cette noyade avait été exécutée 
à Nantes peu de jours auparavant 
et l’embarcation portée par le ju-
sant avait accosté sur la grève, à 
l’époque toute proche du lieu. 
On les enterra le 8 nivose an II 
(28 décembre 1793) à quelques 
dizaines de mètres en retrait du 
rivage sur le bord du chemin de la 
Glu, les autorités républicaines en 
faisant bien entendu disparaître 
toute trace. Ce n’est que dix ans 
plus tard, la Révolution terminée, 
qu’on localisa le lieu d’ensevelis-
sement à partir des connaissances 
des villageois.
Une croix aurait même été érigée 
à l’emplacement de l’échouage. 
Il n’en existe aucune trace, mais 
deux indices pourraient le confir-
mer :
-  on trouve sur le cadastre jusqu’en 

1937 à cet emplacement un sym-
bole graphique qui marque la 
présence des croix et calvaires 
de village ;

-  sur les lieux, à côté de la borne 
qui délimite le domaine mari-
time, on remarque un petit socle 
en granite qui aurait pu être la 
base d’une croix.

Sources :
-  Note écrite 1803 par M. GUIHARD, 

alors curé de Lavau
-  Archives départementales de 

Loire-Atlantique, série E
-  Souvenirs de lavausiens
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Vie associative

Société de chasse

Mot du “petit” président
Voilà un an j’ai pris la place de Luc Moreau à qui 
j’adresse encore un grand remerciement pour le tra-
vail effectué tout au long de ses mandats à la prési-
dence de la société de chasse la Lavausienne. Cette 
année sera encore et toujours sous le signe de la sé-
curité entre citoyens, sportifs et chasseurs. Pour cela 
il vous est facile dès à présent de prendre connais-
sance des dates et de l’endroit des battues organi-
sées sur la commune via :

• les arrêtés affichés en mairie
• panneau Pocket (application téléphone)
• différents panneaux de chasse en cours

Sur la commune, 51 sangliers ont été prélevés.

Un grand merci aux lavausiens non-chasseurs qui 
viennent nous prêter main-forte lors des battues ou 
autre organisation.

Pour finir un nouveau bureau a été élu :

Président : Jean François CHOPINEAU
Vice-président : Sébastien POTIRON
Trésorier : Stéphane ROYNEL
Trésorier adjoint : Jean Michel GAUVIN
Secrétaire : Sébastien LECUREUIL
Secrétaire adjoint : Dominique LECHALIER
Membres du bureau : Pascal BIGUET, Alexis THOMAS et 
Luigi SARDAIS.

Amitiés en Saint Hubert

Café associatif
Cette année encore, le Café 
Associatif est ouvert le vendredi 
soir à partir de 18h30.

Régulièrement, des soirées 
concerts sont proposées, du rock, 
de la musique du monde, de la 
musique irlandaise, les amateurs 
de musique sont au rendez-vous.

Une soirée animée par la com-
pagnie « pas Cru pas Cuit » a ravi 
grands et petits. Deux clowns dé-
jantés nous on fait voyager dans 
l’espace !

La troupe des « 3 p’tits points » a 
fait participer le public lors d’une 
soirée théâtre d’improvisation.

De nouveaux bénévoles ont re-
joint l’association qui organise les 
soirées. Vous pouvez les rejoindre 
si vous souhaitez faire vivre ce lieu 
de rencontres et de convivialité.

Les soirées à venir : « Niglo Swing », 
un groupe de jazz manouche vien-
dra ambiancer le lieu le 26 mai 
prochain et le 23 juin, le Café célé-
brera la musique.

Le café ferme ses portes le 8 juil-
let et réouvre en musique en sep-
tembre avec le groupe « Sons of 
the Villain ».
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Vie associative

Café Couture
Les couturières de l’association 
préparent la Fête du Port.

Comme l’an passé, elles auront 
le plaisir de tenir un stand et 
d’y présenter leurs dernières 
réalisations. Une occasion de 
rencontrer et d’échanger sur 
les projets en cours. Fortes de 
leur bonne humeur, elles ont 
également prévu de mettre un 
peu d’animation…

Huntington Actions PDL
Le 17 mars 2023, 6 représentantes de l’association Huntington 
Actions Pays de La Loire ont été accueillies au CHU d’Angers, 
Centre de référence de la maladie de Huntington, afin de remettre 
un chèque de 10 000 € au service du Professeur VERNY. Ce don va 
permettre de soutenir la recherche.

Cette année, nous allons égale-
ment investir dans une joëlette.
Une joëlette, c’est un fauteuil tout 
terrain qui permet la pratique de 
la randonnée ou de la course à 
toute personne à mobilité réduite 
ou en situation de handicap.
Cette joëlette sera proposée aux 
centres de soins et aux particu-
liers, pour que la mobilité soit l’af-
faire de tous pour tous !
Depuis septembre nous partici-
pons à une étude menée conjoin-
tement avec différents profes-
sionnels de la santé (BRAINTEAM, 

le CHU d’Angers…) et une autre 
association de patients.

Les objectifs de cette étude sont :

•  D’évaluer les besoins et les désirs 
d’accompagnement dans la vie 
quotidienne à domicile des pa-
tients avec la maladie de Hunting-
ton et de leurs aidants familiaux

•  D’identifier les compétences 
spécifiques individuelles et col-
lectives que doivent mettre en 
œuvre les aides à domicile pour 
garantir un accompagnement 
de qualité pour un patient avec 

une maladie rare, complexe et 
évolutive.

La maladie dite de Huntington 
est une affection héréditaire du 
système nerveux qui entraîne une 
dégénérescence et une altération 
profonde des capacités physiques 
et psychologiques des personnes 
atteintes. Le malade perd peu à 
peu son autonomie et devient dé-
pendant pour tous les actes de la 
vie quotidienne.

Pour en savoir plus sur la maladie, 
consulter le site Huntington Ac-
tions Pays de La Loire :
http://huntingtonactions-paysdela-
loire.e-monsite.com
huntingtonactionspdl@gmail.com
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Vie associative

On sème

à Lavau
L’association « On sème à 
Lavau » organise deux trocs 
de plantes ce printemps !

Vos semis ont bien pris et 
vous en avez en trop ? Ou au 
contraire, vous n’avez pas eu 
le temps de vous y mettre ? 
Ou certaines plantes prennent 
un peu trop de place dans 
votre jardin ? Faites-en profi-
ter les autres et ramenez-les, 
quelqu’un les adoptera peut-
être ! Vous pouvez venir pour 
échanger, ou juste donner ou 
prendre. Ou simplement pour 
nous rencontrer si les projets 
portés par l’association vous in-
téressent.

On vous attend le 12 mai et le 
9 juin à 18h30 dans la cour du 
bar associatif.

Pour plus d’info :
www.onsemealavau.fr

Amicale laïque
Mardi 13 décembre 2022 : les 
enfants ont partagé le matin, 
un doux moment humoristique, 
avec le spectacle les « Mots Ma-
giques, les contes détournés » de 
la troupe de « l’atelier du livre qui 
rêve ».
L’après-midi les enfants ont parta-
gé des gâteaux préparés par leur 
soin en classe avec les maîtresses.
Ils ont ensuite eu la surprise de 
rencontrer le Père-Noël qui a ré-
alisé une distribution de cadeaux 
aussi bien pour les classes, que 
pour chacun des enfants.
Une journée riche en magies, en 
rires pour les enfants.

L’amicale a commencé l’année 
2023 avec un moment de partage 
autour d’une galette des rois par-
tagé avec les parents de l’école et 
les associations lavausiennes.

Nous avons continué sous le signe 
du partage en proposant le same-
di 15 avril, notre traditionnelle 
chasse aux œufs aux enfants de 
Lavau.

Pour préparer l’événement cette 
année nous avons convié les en-
fants à participer aux décorations 
de Pâques. Depuis plusieurs an-
nées nous préparons des petits 
décors pour l’occasion… Et on 
s’était dit pourquoi pas laisser nos 
enfants y mettre leur touche ar-
tistique ! Une activité qui a beau-
coup plus à la vingtaine d’enfants 

venu peindre les décors. Nous les 
remercions tous ainsi que les pa-
rents venus nous aider pour enca-
drer l’activité.

Cette année la fête de l’école sera 
un peu différente et se fera en 
deux temps.
Le 30 juin aura lieu un moment de 
partage et de convivialité avec les 
maîtresses, ATSEM et parents de 

l’école.
Et le lendemain, samedi 
1er juillet 2023, aura lieu la 
fête des enfants (au terrain 
de foot). Une fête avec un 
défilé et petit spectacle 
concocté par les enfants 
de toute la commune et 
les amicalistes. Avec des 
stands jeux, un bar pour 
trinquer en famille, entre 
amis, voisins etc. Notre 
traditionnelle tombola et 

un repas sur réservation pour pro-
longer la soirée…

Nous vous tiendrons informé via 
le site de la commune, notre Face-
book et si vous souhaitez plus 
d’informations nous sommes bien 
sûr disponibles via notre adresse 
mail : amilala44@gmail.com
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Vie associative

Club DAWIND
L’année scolaire 2021-2022 a été 
pleine de rebondissements pour 
le club DAWIND. Après un démar-
rage plein de projets et 24 en-
fants inscrits, le club a fermé ses 
portes à partir des vacances de 
février, faute d’animatrice et de 
remplaçante.
Nous avons quand même réussi à 
proposer une sortie à la vallée des 
Korrigans le samedi 25 juin 2022 
pour clôturer l’année. Les enfants 
ont été accompagnés par des pa-
rents volontaires. Une très belle 
après-midi, où les enfants ont 
(re)découvert les plaisirs de l’ac-
crobranche, sensations garanties 
!  Et surprise pour le goûter, San-
drine, notre ancienne animatrice 
nous a rejoint. Les enfants étaient 
ravis de partager ce moment. 

Nous lui souhai-
tons plein de 
réussite dans ses 
nouveaux pro-
jets, et la remer-
cions pour son in-
vestissement au 
sein du club, pour 
le plus grand plai-
sir de nos petits.
C’est l’occasion de 
souhaiter la bienvenue à Manon, 
qui va assurer l’animation du club 
pour cette nouvelle année. Pleins 
d’idées, et de nouveaux projets 
en perspective. Les enfants sont 
enthousiastes de retrouver leurs 
après-midis au club. Pour l’ins-
tant, 15 enfants sont inscrits pour 
cette nouvelle année.
Nous vous rappelons que le club 

est ouvert en alternance le mer-
credi ou le samedi après-midi de 
14h00 à 17h30. Il est accessible 
aux enfants dès le CE1. L’adhé-
sion à l’année est de 22 €. Une 
participation ponctuelle peut être 
demandée aux familles, selon l’ac-
tivité proposée.

Contact : clubdawind@gmail.com

Comité des fêtes

Renouvellement du bureau 
et fête du port
Le 20 janvier avait lieu l’assemblée 
générale pour présenter le bilan 
moral, le bilan financier et pour 
élire un(e) secrétaire et proposer 
le changement de président. Faute 
de candidats, le renouvellement du 
bureau n’a pu se faire. Le 10 février, 
lors d’une assemblée extraordi-
naire, les membres du Comité des 
Fêtes ont élu le nouveau bureau :

1  Bernard PLANTADE (secrétaire)

2   Dominique AMOSSE 
(secrétaire Adjoint)

3  Romuald BODINEAU (président)

4   Calésia SEGRETAIN  
(trésorière Adjointe)

5  Alain ROCH (trésorier)

Le Comité des Fêtes vous informe 
que la Fête du Port se déroulera 
le dimanche 4 juin 2023 avec son 
vide grenier et son marché artisanal.

Pour préparer cet évènement, l’association a prévu des réunions 
de préparation avec des commissions : animation, communication, 
Restauration/Bar et logistique. Les premières réunions ont eu lieu le 
17 mars et le 14 avril.

Pour participer au vide grenier ou au marché artisanal, vous trouverez les 
documents d’inscriptions sur le site de la mairie :
https://www.lavau-sur-loire.fr/loisirs/evenements-festifs/la-
fete-du-port-4-juin-2023-3691.htm
sur notre page Facebook Comité des Fêtes de LAVAU SUR 
LOIRE dans nos publications ou nous les demander par mail à :
contact.cdf.lavausurloire@gmail.com

Nous avons besoin de nombreux bénévoles pour notre 
manifestation du 4 juin afin de soulager le temps de 
présence derrière les stands.

Pour nous joindre :
contact.cdf.lavausurloire@gmail.com ou 06 60 80 04 99

1 2 3 4 5
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Vie associative

Vie économique

Rando VTT - Cyclo - Marche
Dimanche 25 juin 2023

Organisé par le VÉLO CLUB LAVAUSIEN
3 circuits VTT : 20 km – 35 km – 50 km

2 circuits CYCLO : 50 km – 70 km
3 circuits MARCHE : 8 km – 13 km – 19 km

Inscription et départ libre de 7 h 30 à 10 h 30 
à la Salle des Fêtes de Lavau sur Loire

Nous rappelons que Les Amis du VCL 
organise une sortie Marche autour de Lavau ou plus loin.

Rendez-vous chaque vendredi à 9 h 00 
au local VCL Rue du Cadran LAVAU

2013-2023 :

La Brocante 
ZinZin fête 
ses 10 ans 
cette année !
Quand ?
Le week-end du 14 juillet !
Vous pouvez suivre les préparatifs 
de Géraldine sur :
• la page facebook Brocante ZinZin,
• instagram @brocantezinzin
•  ou envoyez votre adresse mail à 

brocantezinzin@gmail.com, pour 
recevoir toutes les informations 
par mail.

Rencontre avec des cygnes sauvages 
lors de la sortie Marche du 27 Janvier 2023

Un tout nouveau menuisier
à Lavau, allée des Aigrettes !

Après 15 ans d’expérience dans 
une structure cordemaisienne, 
Morgan GUILLARD, lavausien de-
puis 10 ans, vient de créer en sep-
tembre 2022 son entreprise de 
Menuiserie PVC/Bois/Alu. Il pro-
pose ses services pour la pose de 
fenêtres, volets roulants ou à bat-
tants, motorisés ou non, portes et 
portails, clôtures, parquets, ter-
rasses en bois… Il dépanne même 
vos menuiseries existantes ! Alors 
profitez-en, il est à deux pas de 
chez vous !
Vous pouvez retrouver ses der-
nières réalisations sur la page 
Facebook GM Menuiserie.

Contact : 06 42 78 61 02
ou gmmenuiserie44@gmail.com
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Nos rendez-vous

 Juin
4 Fête du Port
6 Bouge ton coQ

9 Troc plantes

10
Permanence des élu.es

Tournoi de sixte

12 Conseil Municipal

25 Rando VTT- Cyclo-Marche

Juillet
1er Fête de l’école

10 Conseil municipal

14, 15, 16 10 ans de la brocante ZinZin

Août
11 Concert de Cécile CORBEL

Café associatif « A Lavau’tre »
Le vendredi soir de 18h30 à 21h30

Café Couture
Les jeudi et samedi de 14h00 à 17h30

Salle de la Roselière

Marche du Vélo Club
Le vendredi de 9h00 à 11h30

Rue du Cadran

Bibliothèque
Le vendredi de 16h00 à 18h30
Le dimanche de 10h30 à 12h00


